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INSTITUTO ELECTORAL DE QUERÉTARO 
 
PARTIDOS NO DESPINTAN BARDAS 

Por Aimée Pacheco 

La promesas de regresar a despintarlas, tal como marca la Ley, es el primer compromiso no cumplido de los muchos 
que hicieron partidos y candidatos en  la contienda electoral. Se pueden ver en toda  la ciudad pero en colonias como 
Lomas de Casa Blanca abundan. A cambio de nada algunos  ciudadanos prestaron  sus bardas a  los partidos políticos 
para pintar propaganda de sus candidatos, y en el mejor de los casos, les prometieron regresar a pintar la barda de otro 
color, pero es hora y eso no ha ocurrido, aún y cuando han pasado ya casi dos meses que concluyó el proceso electoral 
de este año. En un recorrido por la colonia Lomas de Casa Blanca DIARIO DE QUERÉTARO confirmó que los partidos 
han incumplido a los ciudadanos con el compromiso de de despintar su propaganda. (DQ p. 8) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
SIN MUJERES, NO ES DEMOCRACIA 
SE RETROCEDE EN EQUIDAD Y GÉNERO 
Por Leticia Jaramillo 
Es  vergonzoso  que  Querétaro  haya  retrocedido  en  la  participación  que  tienen  las  mujeres  en  puestos  de  elección 
popular,  sólo habrá dos mujeres en  la  LVII  Legislatura y dos presidencias municipales  en  todo el  estado,  informó  la 
Diputada  Blanca  Pérez  Buenrostro  al  dar  a  conocer  la  realización  del  Panel  Mujeres  en  Política,  Logros  y  Retos  el 
próximo viernes en el Teatro de la República. (Síguelo‐N p.6) 
 
ABREN PANEL PARA MUJERES EN POLÍTICA 
Por Irán Hernández 
Ante la escasa participación de las mujeres en la política, la diputada del PRI, Blanca Pérez Buenrostro, invita al panel 
“Mujeres en la política, logros y retos”, que se llevará a cabo este 14 de septiembre a las 17:30 horas en el Teatro de la 
República. La Diputada resaltó la participación en dicho foro de féminas que han participado activamente en esta área: 
la  Lic. Martha  Tagle Martínez,  ex  diputada  federal  del  Partido Movimiento  Ciudadano;  la  vocal  Ejecutiva  del  IFE  en 
Querétaro, Ana Lilia Pérez Mendoza y  la Lic. Paola Zavala Saeb, quien es asesora del  sub  secretario de Gobierno del 
Distrito Federal, teniendo como moderador de este evento, al periodista y locutor, Andrés Estévez Nieto. Blanca Pérez 
Buenrostro dijo que es  lamentable y preocupante  la poca participación de  las mujeres en  la política, y resaltó que es 
necesario  llevar  a  cabo  acciones  para motivarlas,  a  fin  de  que  se  integren  al  100%  en  las  decisiones.  “La mujer  no 
asciende en  la política, no toma activamente decisiones y no se  integra aún al cien por ciento, por  lo que se necesita 
motivarlas para su participación, problemática que debe ser analizada”, subrayó. Expresó que a las mujeres aún no se 
les da la oportunidad de participar en los partidos políticos, razón por la cual, los hombres acaparan los puestos en los 
cargos de elección popular, y agregó que deben de existir las cuotas de género a nivel local un 40% y a nivel federal un 
50%. (C. p.8) 
 
PARTIDOS EVADEN EQUIDAD DE GÉNERO 

Por Aimée Pacheco 

Los  hombres  sesgan  la  participación  de  la mujer  en  la  política  y  carecen  de  sensibilidad,  advirtió  la  diputada  local 
Blanca Pérez Buenrostro quien sentenció que es urgente que las mujeres se empoderen y lamentó la falta de apoyo al 
género. “En todos  los partidos a pesar de que está  legislado que deben de cumplir con sus cuotas de género, a veces 
lanzan convocatorias los partidos en una elección abierta. Pero hacen trampa y ya está muy dirigido a quién va a ir esa 
convocatoria  y  pasan  únicamente  hombres,  como  ocurrió  aquí  a  nivel  local  y  a  nivel  federal  en  algunos  estados  y 
tuvieron que hacer ajustes, indicó la diputada. (DQ p. 12) 
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SON DEMASIADOS LOS PARTIDOS POLÍTICOS: FAUSTINO 
Por Manuel Paredón 
El obispo Faustino Armendáriz Jiménez que rechaza la creación de otro partido político –le parece que hasta sobran‐ 
apeló a la conciencia de los futuros alcaldes para que se conduzcan con ética y tomen conciencia de la pobreza que vive 
nuestro pueblo. Añadió que hay pobreza en el mismo Centro Histórico.  Reveló que se ha reunido con algunos futuros  
alcaldes a quienes pide servir a la sociedad estando cercanos a la gente. (N p.1) 
 
EXIGE OBISPO ÉTICA A PARTIDOS 
Por Alejandro Caballero  
Un llamado a la ética fue lo que hizo el Obispo de Querétaro, Faustino Armendáriz Jiménez, al referirse a los políticos y 
representantes  populares  queretanos  que  están  a  punto  de  entrar  en  funciones,  en  específico  al  referirse  a  los 
presidentes municipales y diputados locales electos. Faustino Armendáriz Jiménez dijo que es indispensable que exista 
ética  y  conciencia por parte de  los  servidores públicos,  para que  entiendan que  fue  la  ciudadanía quien  los puso  en 
donde están y que no deben de defraudarlos haciendo grandes derroches de recursos públicos a favor de ellos mismos, 
sino que estos deben de ser  invertidos con prudencia y en beneficio de la ciudadanía. El Pastor de la Grey queretana 
dijo que es lamentable ver cómo se utiliza el dinero para favorecer a unos cuantos aún y cuando existe tanta pobreza en 
todo el país y, sobre todo, en la entidad, donde señaló que solo basta con ir a las comunidades para dase cuenta de lo 
que está pasando y es hacia estos lugares que pidió a los políticos voltear a ver antes de hacer mal uso de los recursos 
públicos. “Yo creo que esto es cuestión de ética de los ediles, de quienes nos gobiernan, tienen que tomar conciencia de 
la situación tan dramática que vive nuestro pueblo ‐también Querétaro‐ de pobreza, basta con ir no solo a las periferias 
sino  en  el  Centro  Histórico  vemos  tantas  vecindades  en  extrema  pobreza;  yo  creo  que  tenemos  que  apelar  a  la 
conciencia  de  quienes  han  sido  elegidos  por  el  pueblo  y  que  el  pueblo  les  ha  dado  la  confianza  para  gobernar”.  El 
problema, explicó Armendáriz Jiménez, es cuando a los políticos se les olvida que es la gente la que los puso en el cargo 
que tienen y utilizan estos cargos para favorecerse a sí mismos. (PA, 1A) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
PAN 
 
FESTEJAN 73 AÑOS DEL PAN 

Por Aimée Pacheco 

El presidente estatal del PAN, José Luis Báez Guerrero, desconoció las derrotas del PAN, al indicar que la derrota nunca 
los  ha  deslumbrado,  durante  su  discurso  en  la  presentación  del  libro  Antología  Ideas  Fuerza,  de  Alejandra  Nohemí 
Reynoso,  como parte del  festejo del 73 Aniversario de este partido. Báez Guerrero destacó que  “la  renovada actitud 
personal  de  quienes  deciden  escuchar  la  conciencia  antes  de  ceder  al  apetito  del  poder  o  del  lucro”,  y  conminó  a 
aquellos  que  se  asumen  como  panistas,  deben  construir  “en  su  propio  ser,  el  rostro  del  PAN  en  cada  labor  de  su 
responsabilidad política”. (DQ p. 3) 
 
PRI 
 
PRI ESPERA PROPUESTA EN MATERIA DE TRANSPARENCIA 
Por Gustavo López 
El coordinador de los diputados locales electos del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Braulio Guerra Urbiola, 
aseguró  que  la  Legislatura  deberá  esperar  la  resolución  que  se  de  a  nivel  federal  a  la  propuesta  en  materia  de 
transparencia  hecha por  el  Presidente  electo de México,  Enrique Peña Nieto,  para de  esa  forma  trabajar  en  lo  local. 
“Primero  los dispositivos  federales mandatan y  los dispositivos  locales  se  tienen que adecuar en un  segundo paso a 
toda  la  normatividad  federal.  No  es  un  compás  de  espera,  es  un  sistema  integral  donde  todas  las  normas  están 
interconectadas y nosotros nos vamos a plegar”. Guerra Urbiola dejó en claro que tal situación deberá ser resuelta por 
todas las fuerzas políticas y no sólo por el PRI, trabajos que espera se puedan dar en otras reformas, esto respetando 
siempre los puntos de vista de todos los Diputados. En relación a la declaración del gobernador del Estado, José Calzada 
Rovirosa, en virtud de que ya no presentaría una nueva propuesta de Reforma Laboral, puntualizó que no han recibido 
línea por parte del Ejecutivo Estatal para  impulsar este tema, asegurando que tal situación  la trabajarán en conjunto 
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con el resto de los partidos. “Será un apartado obligado ya no solamente a nivel de iniciativa, sino en trámites que son 
de propio derecho; es decir, que son mandato constitucional, que tenemos que adaptar y que ya no está a discreción 
nuestra si queremos entrarle o no,” expresó. (C. p.9) 
 
QUIERE PRI CANAL DE TV PARA SU “CAJA DE CRISTAL” 
Por José Luis Rodríguez 

Convertir  a  la  Legislatura  local  en  una  caja  de  cristal  y  crear  un  canal  de  Televisión  del  Congreso  para  que  toda  la 
ciudadanía esté informada y siga las sesiones en vivo son los deseos de la bancada del PRI para la LVII legislatura que 
manifestaron en reunión sostenida con el  titular de  la Comisión Estatal de Información Gubernamental  (CEIG)  Javier 
Rascado Pérez. Ayer los diputados electos del tricolor sostuvieron dicha reunión para consolidar la agenda en materia 
de transparencia. (DQ p. 6) 
 
SE REÚNE CEIG CON DIPUTADOS DEL PRI  
Por Candhy Escalante  
Como parte de las reuniones previas que el grupo Legislativo del Partido Revolucionario Institucional (PRI) próximo a 
ingresar  a  la  Legislatura,  se  sostuvo  un  encuentro  con  el  comisionado  de  la  Comisión  Estatal  de  Información 
Gubernamental  (CEIG),  Javier Rascado,  con  la  intención  de  estrechar  lazos  y  realizar  una  agenda  relacionada  con  el 
tema de acceso a la información. El líder del PRI en el estado, Braulio Guerra Urbiola, indicó que su partido en la Cámara 
de Diputados está  sumamente  interesado en  lo que  refiere  la  transparencia, por  lo que el  encuentro  se basó en una 
exposición  del  comisionado  sobre  sus  trabajos  en  el  área.  “Tenemos  una  agenda  permanente  antes  de  la  toma  de 
protesta  y  estamos  atentos  a  las  reformas  que  se  plantean  a  nivel  federal  y  que  el  Presidente  Enrique  Peña  Nieto 
presentará  al  Congreso  en  el  tema  de  transparencia”,  señaló  Guerra  Urbiola.  Al  respecto  el  comisionado  de  la  CEIG 
destacó y agradeció el espacio proporcionado por  los  futuros  legisladores para  tratar el  tema y explicar  las posibles 
reformas que pueden derivarse de la Iniciativa que anunció el próximo Presidente. (PA, 5A) 
 
NOSOTROS VAMOS POR UN G25: BRAULIO GUERRA 
Por Candhy Escalante 
 “No seremos un G‐15 sino un G‐25”, aseveró el próximo coordinador de la bancada priísta en el Congreso local, Braulio 
Guerra Urbiola, quien destacó que buscarán el diálogo con los demás partidos políticos para llegar a la Legislatura con 
un ánimo de construir. “Las mayorías en el Congreso cuentan…. no le ponemos un número nosotros vamos por un G‐25, 
por un G de acuerdos, vamos a transformarnos de un grupo partidista, en un grupo Querétaro”. A unos días de iniciar 
los  trabajos  de  la  próxima  Legislatura,  ya  se  han  sostenido  reuniones  entre  los  coordinadores  de  las  bancadas  y  el 
propio  presidente  de  la Mesa Directiva, mismas  en  las  que  se  han dado  a  conocer  temas  como  los  pendientes  y  los 
detalles de la toma de protesta del 26 de septiembre. “Hemos hablado de conjuntar una agenda de la Legislatura, no una 
agenda que sea de cada partido político sino que en primera instancia encumbremos y jerarquicemos una agenda de la 
Legislatura  sin  colores  partidistas,  una  agenda  que  no  tenga  rojos,  amarillos,  azules,  verdes  y  naranjas…  y  azules 
suaves”. Recalcó que el principal objetivo es que la agenda encumbre los intereses de los ciudadanos, con la posibilidad 
de ser una Legislatura productiva. Respecto a la posibilidad de que el Partido Acción Nacional (PAN) en esta ocasión sí 
pueda  presidir  alguno  de  los  órganos  máximos  de  la  Cámara  de  Diputados,  el  priísta  aseguró  que  arriban  a  la 
Legislatura con toda la apertura y visión constructiva y de diálogo. “El día 21 tendremos la oficialización de la primera 
reunión con los diputados para ese tema –la elección de la presidencia de la Mesa Directiva‐, vamos a ir con un ánimo 
de construir y también de hacer mayorías  en el Congreso, hay mayoría relativa, calificada y absoluta”. (PA, 5A) 
 
QUIERE UGALDE DIRIGIR AL PRI 
Por Redacción 

Carlos Ugalde Rodríguez, actual dirigente de la Cámara Nacional de la Industria y la Transformación (CANACINTRA) en 
San  Juan  del  Río,  se  mostró  dispuesto  a  contender  por  la  dirigencia  del  Comité  Directivo  Municipal  de  Partido 
Revolucionario  Institucional  (PRI).  Dicho  cargo  queda  bacante  luego  de  que  el  dirigente  José  Salum  Cervantes  se 
incorpore a las tareas como regidor del próximo cabildo de San Juan del Río. (AM p.6) 
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PRD 
 
MORENA NO DEBILITA AL PRD EN SAN JUAN: GABRIELA TORRES 
Por Martín García 
La regidora del PRD en San Juan del Río, Gabriela Torres Gómez, aseguró que el nombramiento de Morena como partido 
político no debilitará a la izquierda en el municipio, pues dijo trabajarán por lo mismo desde diferentes frentes. “Es una 
estrategia  de  la  izquierda  para  que  dentro  de  6  años  regrese  con más  fuerza,  así  como  lo  ha  decretado  ya  nuestro 
presidente  nacional,  Jesús  Zambrano,  que  es  el  mismo  sentir  de  todos  los  perredistas  ‘¡Qué  le  vaya  bien  a  Andrés 
Manuel López Obrador!’. Afirmó que esto es bueno y sano pues les permitirá trabajar en diferentes áreas y conformar 
una  izquierda  más  amplia.  “Todos  vamos  juntos,  tenemos  algo  en  común,  somos  de  izquierda,  no  podemos  estar 
peleados ni divididos”. Sin embargo, remarcó que el partido que más votos obtuvo en estás elecciones locales pasadas 
fue el PRD, por lo que niega que los militantes inconformes de su partido pudieran integrarse al partido que encabezará 
Andrés Manuel López Obrador. Insistió en que esta es una maniobra política en la que se vislumbra a Marcelo Ebrard 
como posible candidato y López Obrador trabajando por separado, para al final sumar esfuerzos a las estructuras de los 
partidos y de esta forma conseguir el triunfo en los comicios del 2018. (C. p.3) 
 
RETRASAN EL PROCESO DEL GAVILÁN 

Por Diego Armando Rivera 

El proceso de  liberación de  Juan Gabriel Olvera conocido como “El Gavilán”, se ha entorpecido debido a que  la parte 
acusadora no ha acudido al desahogo de los procedimientos legales, informó el presidente del Comité Directivo Estatal 
del Partido de  la Revolución Democrática  (PRD),  Carlos Lázaro Sánchez Tapia.  El  perredista  recordó que  este  litigio 
depende de dos partes,  y  la parte acusador5a no ha permitido un avance  adecuado.  “No depende  solamente de una 
parte, sino depende de las contrapartes y en ese sentido hemos encontrado diferencias. Se ha citado a careos de gente y, 
evidentemente, no han asistido”. Indicó Sánchez Tapia. (AM p. 7) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS 
 
ANOMALÍAS EN CONCESIÓN A EMPRESA PUBLICITARIA 
Por Arlene Patiño 
La Entidad Superior de fiscalización del Estado (ESFE) dentro de las observaciones hechas al municipio de Querétaro, 
indicó que hubo una falta por parte del Secretario del Ayuntamiento o quien resulte responsable por haber otorgado 
una concesión  al proveedor Urbanica para la colocación de publicidad en puentes peatonales. (EE p.6)  
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
CUARTO DE GUERRA 

Por Julio de la Cruz 

Querétaro,  Qro.‐  GENETICA. Mientras  los  priístas  se  aferran  al  viejo  "tapadismo",  para  ellos  casi  una  religión,  a  los 
panistas siempre más pragmáticos "les vale" que se filtren y confirmen nombres de quienes ocuparán sus gabinetes en 
las  alcaldías.  Esas  son  las  diferencias  entre  ambos  bandos  que  francamente  no  se  entienden,  estando  tan  cerca  el 
cambio de poderes y tan de moda hablar de la bendita "transparencia". Ser o no ser... ZZZZZZ. La oficina de prensa de la 
Legislatura, botín de "ninis", becarias y "trolles", obviamente  lleva años sin  funcionar. No es culpa de Braulio Guerra, 
que ni ha tomado protesta, pero que alguien se lo explique antes de proponer crear ¡televisión legislativa! (DQ p.1) 
   
EXPEDIENTE Q 

Por  Adán Olvera 

Querétaro,  Qro.‐  Presidente.  Muestras  de  civilidad  del  Presidente  electo  hacia  los  gobernadores,  legisladores  y 
dirigentes panistas se dejan ver en los últimos días. El entendimiento y la apertura son las constantes que se manejan 
en las reuniones. El presidente electo Enrique Peña Nieto ayer les manifestó a los gobernadores y dirigentes panistas la 
disposición de coordinarse con todos los órganos de gobierno y se comprometió a tener total apertura, además de una 
relación respetuosa que buscará acreditar resultados a las entidades emanadas del PAN y en general a todas las fuerzas 
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políticas del país. Gobernadores en  funciones,  electos y  el  futuro presidente hablan de proyectos, de desarrollo y de 
beneficios para los habitantes que gobiernan y gobernarán. El panorama es alentador, las cosas pintan bien, porque al 
parecer  las  fuerzas políticas del país  comienzan a ponerse de  acuerdo y, de  ser así,  los beneficios  colectivos podrán 
verse en un par de años. Así se vislumbra el futuro, esperemos que así siga. Mientras, entre los opositores manejan un 
clima  de  entendimiento,  al  interior  del  PAN  algunos  sectores  le  dan  con  todo  al  presidente,  al militante  y  al  futuro 
expresidente, olvidan su  investidura,  le desean mala  suerte e  incluso  lo  retan. El  senador  Javier Corral,  en una  carta 
dirigida  al  presidente  Felipe  Calderón,  le  reclama  que  lo  haya  llamado  cobarde  durante  una  reunión  con  senadores 
panistas, el pasado 28 de agosto y a la que no fue Corral.??Lo acusa de tirar la piedra y esconder la mano, de cobardía y 
lo reta a discutir sus diferencias cuando quiera, donde quiera y ante quien quiera. Muchos hemos criticado las acciones 
del gobierno de Felipe Calderón, muchos lo juzgan desde ahora, unos bien otros mal; pocos son los que faltan al respeto. 
Felipe Calderón Hinojosa, le guste o no al señor Javier Corral, es el presidente de la República. No le puede decir como 
pandillero de esquina: " te espero a la salida". Muy ufano le dice: "con absoluta franqueza te he dicho lo que pienso, en 
tu cara, no como otros. Nunca te he tenido miedo". De qué tamaño de personaje hablamos que Javier Corral confunde su 
elocuencia y su valor para decir las cosas de frente, con los insultos de un senador al Presidente de México; en todo caso 
eran temas de partido. El Fernández Noroña del PAN lo despide así: "Espérate a que conozcas la condición humana a 
partir de que dejes el poder y entiendas que lo que más te ha perjudicado eres tú, tu carácter colérico al que le gana el 
coraje en cualquier momento". A Felipe Calderón, muchos pensábamos que la oposición lo atacaría sin piedad. No fue 
así, al menos no ahora, es su partido el PAN donde lo están atacando y con ello debilitando más la figura presidencial. 
DE REBOTE. Juan Héctor Muñoz tenía todo listo para integrarse a la administración municipal de San Juan del Río, pero 
dicen que Blanca Mancera hizo todo lo posible por convencerlo (bloquearlo) de que no era buena idea. La herencia no 
es nada buena. (DQ p.1) 
   
COLUMNA *ASTERISCOS* 
QUIÉN GANA. Hoy los Diputados de la LVI Legislatura Local aprobarán el mercado de negocios más grande del Estado 
de Querétaro, tanto o más sustancial incluso que la obra pública, con mayor margen de ganancia que la construcción de 
vivienda y con un crecimiento sostenido por arriba del 10 por ciento anual. NEGOCIO SEGURO. Y es que en la orden 
del día que habrán de desahogar este medio día, en la Sesión de Pleno, se incluyen las reformas a la Ley de Tránsito del 
Estado de Querétaro, entre cuyos puntos está la obligatoriedad de la contratación de un seguro automotriz de daños a 
terceros. ¡AH,  JIJOS!. Lo  que  van  a  aprobar,  de  incorporarse  este  asunto  al  paquete de  reformas que  se  ha  incluido 
como punto 9 de la orden del día y con sentido de la votación aprobatorio, significa crear un mercado cautivo de 919 
mil 380 millones de pesos en el primer año, es decir, en 2013. PASTELOTE. En el segundo año, es decir, en 2014, se 
espera que tan sólo el parque vehicular crece en promedio al 10 por ciento anual. Actualmente hay 597 mil unidades, se 
estima que en 2013 serán al menos 656 mil 700 y así irá creciendo anualmente. A lo que hay que añadir el incremento 
de  los  seguros por  inflación y  riesgos. DE A CÓMO NO. Curiosamente,  esta propuesta ha  sido  sostenida durante  los 
últimos seis años –o en las últimas dos Legislaturas, como lo quiera leer‐ por dos Diputados panistas. En la LV fue José 
Luis ‘Chepo’ Sainz Guerrero, y en la LVI por Marcos Aguilar Vega. ÁRBOL TORCIDO. Si bien es cierto que es necesario 
que  los propietarios de vehículos cuenten con un seguro para cubrir  los daños que provoquen en caso de accidente; 
también  lo  es,  y  de  hecho  es  un  principio  del  Derecho,  el  que  los  ciudadanos  tienen  el  derecho  de  arreglarse  entre 
particulares de  la manera que  lo deseen. ALISTEN AMPAROS. De hecho,  lo bueno de  esto  es que  los queretanos  se 
podrán amparar  contra esta Ley apenas  sea publicada por el Poder Ejecutivo Estatal  en  ‘La Sombra de Arteaga’ por 
violentar  este  derecho,  o  cuando  se  les  quiera  obligar  a  ello. EL  TIGRE  Y  SUS  RAYAS. Situación  que,  igualmente, 
sumará una raya más a la de por sí poco aseada labor que ha realizado la actual LVI Legislatura, que está dispuesta a no 
cambiar el rumbo y menos a unos días de que le entreguen la estafeta a sus sucesores en la LVII Legislatura. MUCHO 
OJO. Así que los especialistas en Derecho deberán estar frotándose las manos en espera de la publicación de la reforma 
y,  seguramente,  cuando  brinquen  los  problemas  Querétaro  volverá  a  dar  de  qué  hablar  por  un  buen  rato  a  nivel 
nacional e internacional. (AM p.1) 
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COLUMNA FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua  
CÓMICO DE LA LE(N) GUA. Irreverente como siempre, HUGO GUTIÉRREZ VEGA ‐el nuevo académico de la lengua‐ se 
mofó  en  los  años  80  del  monumento  en  honor  del  fundador  de  Querétaro,  Fernando  de  Tapia  “Conín”,  que  el 
Gobernador RAFAEL CAMACHO GUZMÁN ordenó colocar en  la Cuesta China no  como el  comerciante que  fue aquel,  
sino como guerrero. “No es Conín (dijo) sino ¡Conan, El Bárbaro!” Agua del cielo no quita riego. (PA, 1A) 
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio Venegas Ramírez 
El  Clarín  contra  la  Presidenta.  Periodicazo: Sabino.  Buenos  Aires.  Aquí,  en  Argentina,  dos  periódicos  se  reparten  el 
grueso de los lectores: El Clarín, que se fundó hace 65 años, y es el líder; y La Nación, el más antiguo, que vio la luz en 
1870.  Ambos,  enfrentan  duras  críticas  por  parte  del  gobierno  de  Cristina  Fernández  de  Kirchner,  la  populista 
presidenta que sigue, de lejos, los pasos de su esposo Néstor, fallecido recientemente por un infarto. Los dos periódicos 
han participado con sus directivos en el seminario latinoamericano organizado por el INMA (organización que a nivel 
internacional alberga a los principales editores del orbe). Ayer le contaba de las experiencias con La Nación. Hoy, quiero 
hablar de mi visita a las instalaciones de El Clarín. Para entender el nuevo periodismo argentino, debemos hablar de El 
Clarín, que en su primera portada, el martes 28 de agosto de 1945 reportaba que “todavía arde Nagasaky por efectos de 
la bomba atómica”. Hoy, su principal centro  informativo se encuentra en una serie de edificios en  la calle Roca, en el 
centro de la capital y a unas cuadras de la mítica Avenida 9 de julio. Ahí trabaja la mayoría de los 2 mil 300 empleados. 
¡2 mil 300! Esa es la dimensión de este conglomerado multimedia que cuenta con 4 diarios ‐Clarín, Olé (deportivo), Muy 
(popular) y Razón  (gratuito)‐ además de sus exitosísimos canales de  televisión por  internet y  su sitio web  (con 500 
empleados las 24 horas del día). El Clarín se ha rediseñado. De ello me habla Gustavo Lo Valvo, director de Diseño  y 
director regional para Sudamérica de la Society for News Design. Me cuenta el proceso que duró más de un año. De los 
mecanismos en la mesa de redacción con nuevos esquemas y cargas de trabajo. Luego, el editor en Jefe de Clarín.com, 
Darío D’atri, me  da  los  tips  para  una web  exitosa: más  gráficas, más  deportes, más  videos, más  información.  Así  de 
simple. ¡Ufff! Y la charla con Ricardo Kirschbaum, editor en Jefe de El Clarín. El viejo lobo de mar –tótem del periodismo 
argentino‐ que tiene a su cargo este multimedia impresionante. Pocos reporteros entramos a su sala de juntas, donde 
diariamente ‐a la una y seis de la tarde‐ se deciden los contenidos. Este armero lanza una pregunta: ‐¿Cómo va el tema 
con la Presidenta Fernández. Está acusando a una de sus reporteras y ustedes han defendido a la de casa. Qué sigue? ‐
No sé, me dice, donde pare esto. Esta mujer –la Presidenta‐  tiene voceros que buscan acallar a  la prensa crítica. Ella 
nunca da conferencias de prensa para poder preguntarle sobre tal o cual asunto. No sé dónde va a parar esto. Nosotros 
seguiremos  haciendo  lo  que  sabemos:  periodismo.  Ella,  no  sé.  Continúa  la  visita  a  El  Clarín.  Redacción.  Reporteros. 
Estudios de televisión. Más reporteros. Bajamos al piso donde se encuentra Olé: más reporteros. Más redacción. Más. Y 
concluye  la  visita  a  este  gran  periódico  con  una  invitación.  Luego  les  cuento.  Todos  los  días  se  aprende.  La 
Carambada Encarrilado “El presidente se encuentra bien, manejando agenda privada y en el desarrollo del proceso 
entrega‐recepción” dijo de Enrique Vega Carriles, Alcalde electo de El Marqués, su encargado de Comunicación Social, 
Antonio Escárcega. Y es que la ausencia de Vega Carriles en la reunión del martes de todos los presidentes municipales 
con altos funcionarios del Estado provocó numerosas especulaciones. Una fuente bien informada dijo que don Enrique 
se  disculpó  arguyendo  causas  de  salud.  Qué  bueno  que  esté  bien.  CASA DE  LA  CORREGIDORA  Festejo.  Todo  un 
acontecimiento  será  hoy  la  inauguración  del  Mural  de  la  Independencia,  creado  por  el  pintor  Victor  Cauduro  para 
honrar –ahora sí que‐ a  los héroes que nos dieron patria. La ceremonia, en el patio principal de Palacio de Gobierno, 
será encabezada por el Mandatario estatal José Calzada Rovirosa. Y algo más: hay en proyecto más murales históricos 
en la Casa de la Corregidora. Enhorabuena. Galeria libertad Maestro. Este jueves ingresó al Olimpo de la Lengua el ex 
rector de la Universidad Autónoma de Querétaro, el queridísimo Hugo Gutiérrez Vega. Hace unos 10 años, al recibir el 
Doctorado Honoris Causa por nuestra Alma Máter, dijo que era un reconocimiento “pre‐Gayosso”. Nada más alejado de 
la  realidad. El  jalisciense  casado con  la queretana Lucinda Ruiz Posada y  ligado a nuestro estado desde  los años 60, 
sigue cosechando lauros a sus casi 80. Entre estos el Premio “Xavier Villaurrutia”, el más importante de la literatura en 
este  país.  Diría  Sabina:  yo  de  joven  quisiera  ser  como  él.  Un  abrazo  muy  fuerte  al  nuevo  académico  de  la  Lengua 
Mexicana.  ¡Salud!  OíDO EN EL 1810  Pejistas. Que ya  se  cruzan apuestas para  ver quién  se quedará  como  líder de 
Morena en Querétaro: ¿Ángel Balderas, del Supauaq o Alicia Colchado, del sindicato de telefonistas y hasta ahora rostro 
visible  del  PT?  Se  reciben  opiniones.  Y  apuestas.  ¡PREEEPAREN!  Perplejos.  Así  se  quedaron  los  senadores  que 
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escucharon a Pancho Domínguez pedir  que  ese  órgano  legislativo  resuelva  el  caso  San  Juan del Río.  Se  equivocó de 
ventanilla el ex alcalde. Eso se ve en el Poder  Judicial,  específicamente en el TEPJF. Es  ignorancia,  como dijo Braulio 
Guerra.  Ni  cómo  ayudarlo.  ¡AAAPUNTEN!  Primicia.  Poco  a  poco  se  ha  ido  conformando  el  equipo  del  próximo 
presidente municipal de Corregidora, Antonio Zapata Guerrero. Hoy le puedo adelantar que Ernesto Bejarano Sánchez 
será el Secretario del Ayuntamiento. Ya este armero  le ha adelantado otros  futuros nombramientos,  como el de Luis 
Vázquez Zepeda, actual delegado de la SCT y próximo secretario de Obras Públicas en El Pueblito. Una más. ¡FUEGO! 
Tonatiuh.  Que  el  ahora  Secretario  del  Trabajo,  Tonatiuh  Salinas  Muñoz,  vuelve  a  ser  pieza  clave  de  los  temas 
económicos,  no  solamente  laborales,  del  gobierno  de  José  Calzada Rovirosa.  El  también  ex  presidente  de  Coparmex 
tiene todos los contactos con los grandes empresarios de aquí y de allá, para quienes Tona representa una garantía de 
estabilidad. Por eso. (PA, 2A) 
 
LA PLUMA DE CONÍN 
Por Redacción 
LA BANQUETERA.‐ El exhorto de Francisco Domínguez en tribuna del Senado no fue una ocurrencia. Las huestes del 
PAN estatal han solicitado la ayuda de todos los confines para hacer posible que la presidencia municipal de San Juan 
del Río, sea para Acción Nacional. EL CHACALEO.‐ Y 5 días antes, el 25 de septiembre, Querétaro espera otra resolución 
de  la  Sala  Regional  de  Monterrey.  Se  trata  de  la  impugnación  que,  de  ser  procedente,  movería  las  posiciones 
plurinominales en el Congreso Local. (C. p.2) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
DQ: OBISPO PIDE MILAGRO 

Por José Luis Rodríguez 

Querétaro, Qro.‐ Servir a la sociedad con ética, pide el obispo de Querétaro, Faustino Armendáriz Jiménez, a los alcaldes 
que  entrarán  en  funciones  el  primero  de  octubre,  cuestionando  a  aquellas  administraciones municipales  que  están 
concluyendo y que dejarán deudas. En este sentido, exhortó a futuros alcaldes y diputados a que tengan conciencia de la 
pobreza del pueblo, adelantando que el Clero se reunirá con ellos una vez que pasen las fiestas patrias. (DQ p.1) 
 
N: JCR: IMPOSTERGABLE REFORMA HACENDARIA 
CON CABALGATA INICIAN LAS FIESTAS PATRIAS 
Por Luis del Toro 
Una reforma hacendaria  es impostergable para lograr mayor competitividad  a través de herramientas adecuadas para 
que México ocupe un papel más protagónico en el  crecimiento y en el desarrollo, afirmó el gobernador  José Calzada 
Rovirosa,  al  inaugurar  la  oficina  de  la  Delegación  Regional  Centro‐Pacífico  de  la  Procuraduría  de  la  Defensa  del 
Contribuyente (Prodeco), en Pueblo Nuevo, Corregidora, que es la primera en el país. (N p.1) 
 
AM: CAE UAQ 41 LUGARES ENTRE UNIVERSIDADES 
Diego Armando Rivera 
La Universidad Autónoma de Querétaro descendió  en un año 41  lugares  en  la  lista de  las mejores universidades de 
América Latina. Apenas el año pasado la Máxima Casa de Estudios de la Entidad había logrado ocupar la posición 120 
de un total de 200 centros de educación superior evaluados por el despacho QS Intelligence Unit para el ‘QS University 
Rankings:  Latin  AmericaTM’,  pero  en  el  reciente  estudio  publicado  la  colocan  en  el  lugar  161. Para  lograr  esta 
clasificación se tomaron en cuenta variables tales como la reputación laboral y académica, indicó Ben Sowter, Director 
de División de QS Intelligence Unit. (AM p.1) 
 
C: CONGELA PEPE TARIFA DEL AGUA 
Por Alan Contreras 
El  gobernador  José  Calzada  descartó  incremento  en  la  tarifa  del  servicio  de  agua  potable,  a  pesar  de  las 
recomendaciones  que  realizó  la  calificadora  Standard  and  Poor´s,  pues  consideró  que  se  debe  beneficiar  a  los 
ciudadanos. La calificadora sugirió a la CEA incrementar tarifas para solventar el empréstito solicitado en 2007 para las 
obras adicionales al Acueducto II, y la planta de Tratamiento de San Pedro Mártir, carga que representa 350 millones de 
pesos. “Lo que les puedo decir es que tenemos tarifas competitivas, las hacemos y las fijamos con toda responsabilidad 
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para que hagamos un reconocimiento a nuestra gente, para que no dañe la economía”, refirió. El Gobernador reconoció 
que  la  CEA  tiene  calificaciones  altas  otorgadas  por  calificadoras  internacionales,  pero  dijo  que  atenderán  las 
observaciones de  Standard  and Poor´s.  Señaló  que  se  tiene  contacto  con  la  Secretaría  de Hacienda para  conocer  las 
recomendaciones que hace ésta sobre la restructuración del esquema crediticio; sobre esto, hasta ahora, se contempla 
que  la  deuda  sea  de  Estado,  modificando  las  tasas  de  interés.  “Observamos  las  recomendaciones  que  se  hacen  y 
nosotros  seguiremos  actuando  con  plena  responsabilidad”,  resaltó  el  titular  del  Poder  Ejecutivo.  Dijo  que  esta 
obligación, contraída en el 2007, debe analizarse  incluso con  los diputados, para que estos den su visto bueno a una 
posible reestructuración. (C. p.1) 
 
PA: CONFÍA PINEDA EN TRIBUNALES  
Por Fernando Venegas 
Fabián Pineda y su equipo trabajan durante horas en su bunker  de San Juan del Río. Están a solo unas semanas de que 
el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación resuelva entorno a la impugnación de la elección de presidente 
municipal. Su nextel vibra sin cesar y su equipo no sabe cuando saldrá de aquella sala de juntas. El Presidente Municipal 
electo de San Juan del Río, Fabián Pineda Morales, se dice plenamente confiado que el fallo que dictarán los magistrados 
de  la Sala Regional del Tribunal Electoral del Poder  Judicial de  la Federación (TEPJF)  con sede en Monterrey,  será a 
favor  del  proyecto  que  encabeza.  Lo  anterior,  ante  el  Juicio  de  Revisión  Constitucional  interpuesto  en  contra  del 
dictamen emitido por  la  Sala Electoral del Tribunal  Superior de  Justicia  (TSJ) del  estado de Querétaro,  en  torno a  la 
elección  de  ayuntamiento  de  dicha  demarcación.  Puntualizó  que  las  autoridades  competentes  validaron  la  elección 
celebrada el primero de  julio en San  Juan del Río, en donde  la ciudadanía otorgó su voto de confianza a  la Coalición 
“Compromiso  por  Querétaro”,  misma  que  obtuvo  888  votos  por  encima  de  su más  cercano  competidor.  Asimismo, 
indicó que los integrantes de la alianza conformada por el Partido Revolucionario Institucional, Nueva Alianza y Partido 
Verde,  han  sido  respetuosos  de  las  decisiones  tomadas  en  las  instancias  competentes,  por  lo  que  en  este  caso  se 
conducirán apegados a  la normatividad. No obstante, precisó que este recurso utilizado por Acción Nacional no tiene 
efectos suspensivos en los trabajos de entrega‐recepción ni de conformación del gabinete para la Administración 2012‐
2015. Pineda Morales refirió que la Sala Regional dictaminará a su favor, ya que durante la contienda electoral no se 
presentaron  inconsistencias  por  parte  de  la  Coalición  “Compromiso  por  Querétaro”,  quienes  en  todo  momento  se 
apegaron a la legalidad y mantuvieron una campaña transparente y bajo la normatividad. Agregó que los integrantes de 
dicho  organismo  no  encontrarán  argumentos  para  que  se  emita  una  sentencia  distinta,  toda  vez  que  el  mismo  ex 
candidato a la alcaldía sanjuanense por Acción Nacional, reconoció a través de un medio de comunicación de circulación 
estatal,  que  la  impugnación  formulada  por  su  equipo  jurídico  contuvo  errores,  además  de  que  se  realizó  una mala 
integración del  expediente.  En  torno  a  la  petición  que  realizó  el  senador  Francisco Domínguez  en  la  Cámara Alta  al 
solicitar  al  Tribunal  Electoral  a  nivel  federal  que  resuelva  el  caso  San  Juan  del  Río,  Pineda Morales  coincidió  con  el 
dirigente  estatal  del  tricolor,  Braulio Guerra Urbiola,  al  señalar  que  esta  instancia  no  es  la  encargada de  dirimir  los 
procesos  electorales,  y  refrendó  el  llamado  a  mantener  la  paz  social  y  respetar  las  determinaciones  del  TEPJF. 
Por tanto, y confiado en que le asiste la razón, el priísta subrayó que se encuentra afinando el equipo de trabajo que lo 
acompañará  durante  el  próximo  trienio,  así  como  las  acciones  que  ejecutará  una  vez  que  tome  protesta  como 
Presidente Municipal de la localidad el próximo primero de octubre. (PA, ocho columnas) 
 
EUQ: ALCALDE MINIMIZA DESVÍO DE RECURSOS 
Por Corresponsalía en San Juan del Río, Norma Ayala y Óscar Aguilar 
El edil de San Juan del Río, Gustavo Nieto Chávez, culpó a la pasada administración de heredar una crisis financiera al 
municipio y aseguró que, por esta razón se vio obligado a destinar recursos de programas de obra al pago de nómina y 
otros  gastos.  Al  referirse  a  las  observaciones  que  la  Entidad  Superior  de  Fiscalización  (ESFE)  reportó  respecto  a  la 
aplicación de recursos de programas de obra como el Fondo de Infraestructura Municipal, Nieto Chávez confirmó que 
parte de esta aportación se debió tomar para el pago de nómina al inicio de su gobierno, pero aseguró que tal recurso 
fue restituido. “En dos momentos se tuvo que tomar recurso de algún programa, pero está sustentado y se restituyó. 
Teníamos que hacerlo porque recibimos la administración con 160 millones de pesos de deuda, con proveedores y por 
empréstito, entonces teníamos un municipio que carecía de recursos”. Aunque las 45 observaciones que emitió la ESFE 
corresponden al primer semestre de 2011, Nieto Chávez aseguró que éstas se fueron generando a raíz de la precaria 
situación  financiera en  la que recibió el municipio en 2009.  “Claro que  fue por eso  (las  irregularidades), porque nos 
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quedamos  sin  dinero  y  qué  hacíamos  si  los  trabajadores  no  se  podían  quedar  sin  pago,  pero  tampoco  dejamos  de 
ejercer un peso sobre  recursos que se etiquetaron de programas  federales que  tuvimos”, dijo. Luego de que  la ESFE 
indicara dentro del pliego de observaciones que la entrega de prerrogativas por 2 millones 370 mil pesos a regidores 
sanjuaneneses carece de sustento legal, el edil aseguró que una vez que los integrantes del cabildo expliquen el uso de 
este  recurso,  quedará  solventada  esta  irregularidad.  “No  le  veo mayor  asunto  la  cuestión  de  las  irregularidades,  las 
diferentes secretarías las pueden solventar y lo estamos llevando a cabo y vamos a platicar el tema con los regidores, 
ellos son los que tienen que solventarlo” explicó. Además de la observación sobre el ejercicio de las prerrogativas de 
regidores,  la  ESFE  pidió  explicación  sobre  el  ejercicio  del  Fondo  de  Aportaciones  para  el  Fortalecimiento  de  los 
Municipios (FOTAMUN), ya que el municipio reportó que tal recurso fue empleado en el pago de servicios personales 
por la cantidad de 42 millones 319 mil 207 pesos y pago de derecho de alumbrado público (DAP) por un importe de 8 
millones 697 mil 485 pesos. (EUQ, ocho columnas) 
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